安永天明期の石東俳諧

---- 大国村俳諧を中心として -

はじめに

諧事情を定着させたいと思う。 諧事情を定着させたいと思う。 諸事情を定着させたいと思う。

吉川隆美

定め難い。 を含んでいるので、果たして石西といったかどうかは考えるのが自然であるが、これは浜田藩と津和野藩と

に今一つ那賀郡の跡市・有福を中心とする連衆が、各交衆、邑智郡の川本・簗瀬の江川を中心とする連衆、それ村を中心として西田・福光・温泉津にも及ぶ底匂舎の連と大森村を中心とする連衆と、邇摩郡の波積・大家、上安永天明期の俳壇は、どうやらその邇摩郡の大国村

て安永九年に編んだ俳諧選集『年華集』序文にが、大国の岸本江橋であった。その江橋が、耳順を賀し断、とつながる流れだと思われる。その中心にいたの風状とつながる流れだと思われる。その中心にいたの手細はわからないが、其角→淡々→羅人→羅江・

流圏であったようである。

詠せし句、頗多かり。今春耳順の齢に満ぬるを自にも泝(?)事、四時の風物をたゞに見すぐさず賦も親しかりしが、近頃は粗(あらあら)古名家の深洛の羅人門に入って誹諧を学び、続て五始・風状に(上略)石見の大国なる岸本氏江橋子は壮年の頃

一 江橋の大国俳壇

が一般である。因みに那賀郡・美濃郡・鹿足郡を石西と邑智郡の三郡つまり江戸時代の天領を指すと考えるの島根県の石東地方というには概ね、旧安濃郡、邇摩郡

(ら)も祝し、子弟親友あるは常に書通せる人々に(ら)も祝し、子弟親友あるは常に書通せる人々にくら)も祝し、子弟親友あるは常に書通せる人々に(ら)も祝し、子弟親友あるは常に書通せる人々に(ら)も祝し、子弟親友あるは常に書通せる人々に(ら)も祝し、子弟親友あるは常に書通せる人々に

風状は正木氏で京の人、同じく羅人門である。一面であろう。五始は浪花の中島雅英で羅人門である。門であって、羅人門ではない。江橋の幅広い人脈を語る門であって、羅人門ではない。江橋の幅広い人脈を語ると滄浪居(嘯山)が記す。嘯山は京の人で三宅氏、質商と滄浪居(嘯山)が記す。嘯山は京の人で三宅氏、質商と滄浪居(嘯山)が記す。嘯山は京の人で三宅氏、質商

るに、花咲流れ御射山の同門いなみ難く。(下略)及べども、同年のちなみを以て、ひた好みに望まるかりて、予に跋を書よとあるにぞ辞詞たびたびにかりて、予に跋を書よとあるにぞ辞詞たびたびにみちみちて、秀囀を並らべ万歳をうたひ給ふよし、石州大国の江橋貴翁、六十の賀にもろ人より祝吟また、この『年華集』跋文は次の如く記す。

羅江はいずれも同門となるのである。但し、江橋の場合京の人羅人門である。江橋は京の羅人門で、風状・五始・御射山は羅人のことで京の山口氏、羅江は中島氏で

はその『年華集』中に

撫らるゝ頭に重しふじ(ぢ)の花―――風雲斎先生に入門の後謁して

四十の春

とある。正木風状は別号が風雲斎であるから江我が若き気の恥しきことしかな

ない。また同じ『年華集』に歳春であったかどうかはこれだけの資料では確定でき領の俳諧事情」によって知られる。その入門時期が四十

東地方に力を及ぼしていたことは、工藤氏の「石見銀山

人の孫弟子になるのかもしれない。風状が宝暦

頃には

隠居せし時

と吟じ、安永六年の『除元集』(後述)秋をしる我身ぞ胸の月の友

ぶ児となりて、心を養ふ歳末のたのしさを今年仲秋の頃、安く世を遁れ再び花月に遊

とすれば、隠居したのは五十七歳ということになり、更ことは確定できる。安永九年『年華集』成る年が六十歳と吟じていることからして、安永六年八月に隠居した老楽や節季も筆の雪こかし

風状の『除元集』中に 因みに、工藤氏の「石見銀山領の俳諧事情」によると、十年に及んで活躍したこととなる。

辰の冬、風雲斎先生の門に入て、俳名もあ

に前述の四十歳入門を一つの仮定とすれば、その間二

羅江書

- 66 -

らためぬる事を

積雪にひかれて吹くや松の風 大国臨風

(後述) (宝暦十一年)

郎百句』を、江橋が明和五年(一七六八)夏、森脇志程氏の「石見俳壇史」は、寛延四年(一七五一)羅人編『太『石見俳諧資料集二』に所収されている、下垣内和人定はほゞ確定といってよいのかもしれない。とある頃に、江橋も同じく入門したとすれば前の不確とある頃に、江橋も同じく入門したとすれば前の不確

河島猗猗 河島徳兵衛 大森町之人銀山附役-岸本楚江 岸本嘉兵衛統亮 右同村之人安井積水 安井善兵衛好章 大国村之人

八利可登

久利元淑

大国村之人医師也

人

次のような紙片に貼付したと記している。に借りて写本した事を末尾に記し、写し

写した人達の名を

るから、 索された結果のことだと確信する。 橋・ 岸本江橋 また門崎清氏による『惜花風頻』には「野雲堂・不勝 江橋 楚江の墓と思われる墓石の写真も掲載されてい 、これは門崎氏が、地元の 岸本友右衛門 岸本友左ヱ門統張 統張 (カ) (天明八年卒)」とあり、 利を活かして丹念に探 そして門崎氏はそ 楚江父也

の職業は麹屋注っだったとする。



二 除元集

の句を中心とした歳旦集を編集した。このことについ『除元集』である。安永五年(一七七六)に除夜と元旦江橋の事績として『年華集』に先立つて残るものは

て彼自身は跋文に次の如く語る。

でいいにたのしき春に遊びぬ。 長き薬にせんと乞ひければ、賑々しく一巻成て、め 長き薬にせんと乞ひければ、賑々しく一巻成て、分 れる除元の祝章を写し、奥に時候の句を載て、行末 逃る道なく、清濁坊·無待庵の両友を翅にして、集 むるに、去年の冬また四方より、しき波のすすめに りけれども、諸風士に告るも難しく、いなみて過ご りけれども、諸風士に告るも難しく、いなみて過ご

不勝翁 江橋

歳旦 そして、この『除元集』の巻頭に

海は知らねど若うなる水 の大旭

補拙

昆布さへ風か名残の霜置て

積水

の三句を据える。因みにこの発句は『年華集

遠近の好人より予が老寿を祝して、 玉詠を贈

り給りし芳意を謝せんと、書集て梓にものす

残すべき心もなくて、書留置ざれば、おもひ出 勧めに随ひぬれど、拙きこと草の色香なきを る日、云捨しこしかたの句をも書載よと、人の

たるままを爰にしるす。

余所になき花や日本の大旭

担当したのは積水である。これは江橋の周辺を語るに とある。江橋の思い入れの深い句だったと言える。 江橋初の大事業である安永五年の『除元集』の序文を

うのである。

便なるものである。

御射山の月に酔ひ、 に湛へ、吐言四時に溢れる。蒭蕘の童まで戯考添削 羅の雪を分け入て、新治の源水乏しからざるは不 りに遊ぶ末流おゝしといへども、わけて船筏たる に何ぞ詩歌誹諧なからんや。されば御傘のしたた をもって還り、 天徳大に始りて、松竹門にあらたまりぬ。 詞宗の班別は願はざれど、旦暮、意を文台 辞は情をもって発す。歳首を賀する 正木のかづらの花に座し、甫 情は時

> らに精進した。格別人をかき分けることはなかったが、 状にも入門して俳諧連歌の道に分け入り、たゞひたす で、一度本文に即してみる。つまり、松永貞徳の『御傘』 力によって、この『除元集』編集の事業が終わったとい のの、幸い無待庵不(孚)可24と清濁坊可登の両子の助 ところが、去年の安永四年に同門の中島五始が歿する の末流となる山口羅人の門に入り、その門人の正木風 という出来事があって、事の停滞することはあったも いつしか里のいやしき者まで教えを乞うようになった。 先述の『年華集』序跋を補足するに足るものであるの べ給ふと、拙きをわすれて耕雲亭積水いふ。 ぞ、諸好士除元集の淵に臨んで、夜光の玉句をうか たりにさはることありて、風人岐に立ぬるを、不登 を乞ふもの、麻のごとく竹にひとし。去年中島のわ の両子、筆硯をかゝげて、かの橋を指さゝれけるに

三吟、次いで補拙の発句、江橋の脇句、 旦の三吟を三つ並べる。既述の「余所になき花や日本の 知られる。その四編の編集姿勢はほゞ同様で、先ず、歳 あることが工藤氏の努力による『石見俳諧資料集一』で 水・江橋の順に並べ、次に十九吟の歌仙を置く。この「歳 入れ替っているのである。次に歳暮の発句を補拙・積 大旭』の江橋を発句として脇句が積水、第三句が補拙 江橋編の『除元集』 は安永五年から八年までの四編が 更に積水、補拙、江橋という風に、客人・亭主が 積水の第三句

			除元5	除元6	除元7	除元8	年華集	計
江本	橋	野雲堂 不勝翁 野雲窩	38	35	46	25	353	497
積	水	春要斎 耕雲亭	13	38	11	13	9	84
補	拙	十界坊 二童斎	10	13	0	0	0	23
臨	風	霞觴斎	16	9	8	7	7	47
楚;	ìΙ	明霞斎 万葉坊	19	8	23	23	47	120
可	登	清濁坊 自求亭 凌雲堂	18	27	37	22	54	158
春	水	楽庵	1	5	9	11	33	59
不(孚) 可	無待庵 価涼斎	17	19	23	4	12	75
<帰 ,	厚>		3	5	0	4	3	15

表1.除元集記載の句数

かる。

座を履んでいるところからして、江橋を宗匠とするき

折表・同裏、名残折表・裏ともに「二花」「三月」の がわかる。座を構成する人物の詳細は全く不明だが、

定

橋・積水・補拙がその座中の中心人物であったこともわ ちんとした一座興行であったことがわかる。そして、江

因みに、本集(安永五年版)「春興採題」中、

「寄梅花

に補拙を客人として江橋宅で巻いた歌仙だということ

が付けているところからして、安永四年十二月十六

思友・子英・浄琴・李山・山洞・竹芽・楚山・一峰・山 九人の中には、 旦→歳暮→歌仙」の配置は四編とも同様である。歌仙+ の大森連衆も加わっている。この歌仙には |春あり」の脇付があって、補拙の「たのしさや佐保 |・楚江の大国連衆の外に不可・五雲・其木・亭々・ 補拙・江橋・積水は当然ながら、 「臘月十六 臨風·

可登

立

も来て年忘」の発句に「好く道々に人の室咲」と江橋

六親」に 目をさます山へ添乳やんめの花 塞翁が馬子も子たりむめ 0 花 万葉坊 +

界坊

(楚江

紅梅や兄を持たるはなの兄 南をはなの上座や枝も兄

ともあり、 行のむめとかほるや孝の道 鉄漿のいろやみさほの匂ひ草

清濁坊 霞觴斎 耕雲亭 (可登) (臨風 (積水)

これ等は常に寄り合っていたと考えてもよ 野雲窩 (江橋)

かろう。

みると表1のようになる。

今、『除元集』四巻と『年華集』とにおける、

句

数を

吟を吟じていたのに、安永七年以後はその補拙 を江橋の息子の楚江が勤めている。 考えられるものの、 したものと考えられる。 江橋を囲む連衆中、 例えば安永六年まで冒頭 補拙の位置は が、その所在は未詳である。 恐らくこの間に かなり 高 の歳旦三 い この代り ŧ あと 歿

三 積水と春水

適と考えられる。それに日く、 一一)十二月に建立された「文亭先生碑」によるのが最 は大国村字中市の照善寺(坊)の庭前に文化八年(一八 匠に次ぐ位置にいたと考えられる。その積水について 匠に次ぐ位置にいたと考えられる。その積水について は十六吟、同七年は九吟、八年も九吟)の発句はいずれ は十六吟、同七年は九吟、八年も九吟)の発句はいずれ は十六吟、同七年は九吟、八年も九吟)の発句はいずれ



と生まれ、 大庄 月廿三日六十八歳で歿した。 によって還俗し、父の後を継いで善兵衛を名乗った。諱 の月海律師に入門したが、五年を経た時、 したと記し、 屋的位 玉 字子煥、文亭と号した。寛政六年(一七九四) |村字川西の |置を占めた安井家当主、 九歳の時髪を剃して大森の石城山観世音寺 唱夏月之章而絶入」と記して、 西 山の麓に位置する、 俳諧をよくして積水と号 安井好勝の第五子 代 父好勝の死歿 々大国村の その碑の

找も消る中に候ふや夏の霜

下髪して釈に帰したと刻んでいる。
でさわやか地上を照らしている月光の中に、自分も消でさわやか地上を照らしている月光の中に、自分も消吹古木晴天雨、月照平沙夏夜霜」を踏まえ、「夏の霜」と刻み込んでいる。白居易の「江楼夕望招客詩」中の「風と刻み込んでいる。白居易の「江楼夕望招客詩」中の「風

という句を贈っている。
四百四十五甲子も猶おかし花始 ー年華集ー因みに華谷は、不勝翁(江橋)六十の賀を祝して

場であった。碑長九尺余、華谷生前の揮毫になるもので市の巌の上にある真言宗の寺で、大森代官所の祈願道跡に、その事績を刻んだ石碑がある。観世音寺は大森下世音寺に住んだこともあり、大森町銀山入口の元刑場華谷は九日市 (現邑南町沢谷) の出身で、前述大森観

による)。漢学者である。大国村の名勝の一つ龍 発協会編集発行「大森をたずねて」昭和三十二年十一月 碑文絶佳の名碑だという(大森町文化財保存会、大森開 甾 0

麓で亀の背に建つ碑も、 江橋・積水についで、江橋の男楚江について語るべき 華谷の撰書だという。

だが、既述の『年華集』の跋文の「令郎楚江子」以外に

同集中に

万灯に願ひ満つるやゑびす講 楚江が独吟一万発句を祝して

と父江橋が吟じた以外にその親子関係を語る資料は

見

の巻は春水掌握しぬ。 右歌仙、合二巻にして戯考しぬれば、乾の巻は可 登 当たらない。また『年華集』に

とある春水は前述「文亭先生碑」中に見える安井好篤 まり信夫だと考えられ、後述『楽書集』中の

日迄本郷 (波積村) 福城寺に供養有献灯奉 (文化十五年) 文月二十二日より同二十八

納、大国春水評有之

てふてふに見せたきものよ帰り花

集』に登場するのは六年版以降で、可登よりは若年と考 は可登だと思われる。(表1に見える如く春水が『除元 あれ、この江橋父子、積水父子の座右に位置していたの 以外にこれもまた、考証のための資料不足である。とも 念仏の峰より高し富士詣

几

安永五年 除

からも付て笑ふは柳哉

青柳や餌のなき糸に遊ぶ魚

過ちてあらたむる気は柳かな

江橋を囲んで、 まけて勝智謀は風の柳哉 談笑しながらの即興句であると思われ

江橋 楚江 可登

るが、可登の句が一つの風格を保っていることがわか 同じ安永五年の『除元集』に 予は居を野雲室(江橋)に隣て、 久しく蘭

を述る。

室の交をむすべば、この一挙に北面の微意

清濁坊可登

寄れば撫遁ればまねく柳かな

追加

東君の城下は遠し領境

不勝翁(江

ある字上市にあったという。積水の安井家は字川西で 崎清氏の推定によれば、 可登は常に北面 とあるによれば、江橋と可登との住居は隣合っていて、 の士の気概でいたと思われる。また門 その住居は大国村の中心地で

あるから今の距離でいえば一キロメートル位である。 方が互いに寄り合うには恰好の位置であった。 き中の垣ゆふ暮や年一夜

安永六年除元集一 自求亭可登

、を明けて風の見らる ^ 柳かな 安永七年除元集 可 登

- 71 -

両句ともこうした生活の一片を語る句だと考えられる。

酉の冬不勝翁へ随門の句有、前書を略し

宝とたのむ梅の心や花催ひ て茲に出す 安永七年除元集一

可登

日々したしみを添る宮線

しら流に小枝掻分て

「随門」について、江橋はまた弟子に俳号を与えるこ

(を待こころの花や菊の 卯雪を改(む)るに、江の字を給はりしを よろこびて 安永七年除元集ー

東雲斎倚江

江

橋

人物も大国の者と考えられる。五年の除元集に 連(れ)が出来れば倦ぬ耕

の歳旦では、 二句、六年に四句はいずれも「卯雪」、この七年には「倚 江」で二句、八年に二句、年華集に一句であるが、 八年

とあるから、 "年華集』に「自求亭の一日千句」を賀して「見るう かなり老年での入門と考えられ 江

老の身のめでたさいくへ年の花

ちに頻る夕立や一千里」の句を江橋が吟じていること 折ると共に、句作に精進したことがわかる。 からして、可登自身も入門以来、江橋の右腕となって骨 逝ものは昼夜を捨(?)ず、睦月十日(文

忌なるより、即応精舎(大森の勝源寺)に 化十一年一一八一四)は可方居士の卒哭

> き世のありさまなり。されば歳々人おな くむつみ、歓憂ともに同うせしも、定めな るは花に座し月に酔ひ、夏の夜のうらな 節季候の夕べ迄、規法嘉言は更にして、 家の親しきのみならで筆試るはじめより、 会莚を設け、倩と生前の旧交を思へば、

大国 可登

じからずと、今更詮なき袂をぬらしなが

跡しとふ目に陽炎や百ヶ日

てから三十七年を経過すれば、 のものである。安永六年(一七七七)冬、江橋に入門し 仙は大森の江永堂可方の追善句集『月の寝ざめ』乾の巻 を発句とし、里方、莫言(両人とも大森の人)と続く歌 る位置も当然といえよう。 可登のこの地方におけ

臥床、九月廿八日、辞世の句「月花の夢は覚たり九月尽」 化五年に東の旅に赴き、八月中旬から風寒に侵されて を遺して歿し、築地の善玖精舎に葬ったものの、十一月 因みに可方は諱熊谷直忠、大森にも数なき旧家で、文

美居士」として、勝源寺の墓地に眠っている。 木の葉まで我身ひとつに時雨け

ŋ

十七日に大森の即応山勝源寺に改葬したもので

さて可登には漢詩「大国十二勝」なるものが元大国 乾と坤の巻による) その時に息里方が吟じたものである。 (『月の寝ざ 小

(現大国公民館) に残っている。 その作者は久利慎

だという。その事績については次のように記 の末裔で、二代(三代の誤か)久利元泰が大国村に移住 さと十二勝」によれば、 である。昭和四十七年一月発行の大国 (安永六年歿という)、その後を継いだのが慎(元 久利村(現大田市)の松代城主 [文化観光誌 「ふる

を慎字を元淑、 とするかたわら寸暇に詩作。 詩を師事研究して帰郷した。帰郷後仁術(医)を業 皆川原也に学んだ篤学者である。 となって京都で医学者吉益東明に医学を、 文、易学を、松江侯の文学者桃白鹿に儒学を、 人々は元淑の徳を讃え、文学の指導も受けた。諱 元淑は幼名を茂四郎といった。海潮山勝音寺(大 曹洞宗龍昌寺末寺)の和尚について読書、 号を活斎、冠巌山といい俳号を凌雲 風雅を好み近郷近在 特に在京中俳諧、 経典を 成人

える。 集』にも天明七年(一七八七)の『鳳中除元集』にも見 と思われる。 の凌雲堂可登主宰の献額が残っていることによるもの いうのは、大国村大字天河内の善興寺に、文化三年五月 つ一つ確認する術を持たないが、俳号を凌雲堂と なお、この俳号凌雲堂は安永七年の『除元

> (5) ④釈妙教

> > 俗名ソノ 月八日

文化十三歳丙子四月廿六

B

丑:

堂ともいった。

法名並 ものである。 **〜⑭は見取り図の番号に相当し、** ここに久利家の墓はこについて記す。 記 の墓であることを示す。 また○は判別不能 見取り図中の 本文中の 太線は 番号① \mathcal{O}

⑨釈○○

(以下判別不可)

日



4

6

(13)

図4. 墓地見取り図

3

3

(1)

2

1

⑦釈浄春 ⑥釈義運)釈玄廸 俗名山根清兵衛 岡田元長墓 八月十九日 **久利元淑墓** 文化十三年丙子八月二十 折 肱 文化十四年丁丑 館四 世 文化十四 五月 年丁 Ħ

8000 釈妙○ 久利氏 俗名たき 月七 おぬい 文政七甲申四月十二日 (元淑母か) 安永五丙申十

- 73 -

@ () () ()

おけ〇

明治十四年七月三十

一日

① 釈教観

久利原元吉

明治十年丁丑六月十

九

日

歿

9

10

8 7

(1) 12

3000

久利元淑一女

生年二歳

明和六己丑十二

西 **人利家四世** 天保九戊戌年 | 元淑 九女 同五世元俊妻俗名リ

⑪釈玄道 久利家五 十月十五日 一代養子 俗名元俊 天保: 八 T 酉 年

② 釈元泰 之墓 (以下判別不可)

① 釈 妙 苑○ **久利元淑妻** 天明二壬寅十一月廿九 日

⑭釈妙香 元淑五女 天明元辛丑四月九日

(元淑と連名にするつもりだったか)

については、安永八年 墓石⑤は「折肱館四世 『除元集』の 久利元淑_ の 墓である。

折肱をもて館に号し事を問ふ人に

⑥の岡田元長である。華岡家所蔵『門人録』によると、 で、証しとなる。可登は本業の医を志すかたわら、地 文化十一年 (一八一四) 十月四日にて 「石州銀山料 の門に娘婿と定めた男を入門させた。これが⑤に並ぶ のために更に貢献すべく、当時世に聞こえた華岡清州 折て花をあんずの林かな 登 (領)

女リエと結婚して久利家五代を継いだのだった。

⑪の釈玄道俗名元俊が隣に並ぶ⑩元淑九

志は消えた。

元長は文化十三年八月二十日に死亡し、

久利家相続の

久利元長」の記述注6がある。 不幸なことにこの

五. (不可

莫言) に対して、その附録集の序文に字可は次の如く述 政十二年刊)の仮名序(梅暁舎里鶯)と真名序(棣棠園 夏音舎柊里の尾花沢、象潟方面への紀行文『三度笠』(寛 寛政九年(一七九七)八月東都から大森に居を移した

なきを述べんとせば、棣棠園は真名の序を継 梅暁舎はこの三度笠の発りを説(き)て筆のつた

に力の杖を添へんとす。我が輩は遠境近里の 風

とゝな(整)へし後なるより、附録となして、天地 に句々をもとめて、集の終りに花をかざり、三度笠 の紐をしめんと願ひしが、玉章遅来して、梓下も くにもらしたる罪を遁れんとはかるも、 (下略)

と付ける八吟歌仙を大森の連衆と興行している。 句を字可がよみ、脇を江橋が「接置し木も目を覚す頃」 と成ゆく牛の である。安永六年の『除元集』では孚可の 大森字下市とは峠を挟んだ四キロメートル弱のところ 江橋や積水の句はない。 に師事して、次第に大森でも頭角を顕わして来ている 『除元集』では「路次笠の着ごゝろはよし春の雨」の発 る風」と江橋がつけ、第三句を「賀の支度庇に昆布葺足 って」可登とする三吟歌仙を巻く親密さ、安永七年の ここには、可登・春水・楚江の句は所収されているが 上」を発句とし、脇を「水仙ば 江橋の住む大国と不可の住む 「初雪や湯気 かり涼しか

ことが分かるが、これ以外の所在については、目下のと ころ確認の術がない。

なお、上述の莫言については、既述の文化十一 年刊 0

"月の寝ざめ"] に

となるものから 無月東武に旅立とて「涼しさはこゝろ りし可方 (熊谷直忠) のぬしや、ことし水 花に戯れ月に嘯き、風交地(他カ)に異な まゝなる扇哉」とありし留別も、今は記念

ことについては既述した)。 とあることで、大森在住の人物と知られる。(可登の発 句「跡しとふ目に陽炎や百ヶ日」の第三句をつけている 手向ては花もうらめしかえり咲 大森

は、京の福商黒柳清兵衛、別号春泥舎の召波十三回忌追 悼集『五車反古』(天明三年刊)に なお、不可と同じく大森上市に住む帰厚という人物

る。

が入集しているが、当地(石東)では、表1の通り、 ともかくも時雨次第の高雄かな

十三の厄年を詠む句が『除元集』に存在する以外に、羅 数は少ない。『年華集』にも江橋の耳順を祝して |句をしているが、この人の安永五年 (一七七六) 三 長閑さや六十一里杖いらじ 句

、門でないせいか、

所在確認はできない。

底匂舎藤人

その序文に曰く、 あった。底匂舎を名乗る瀧鳴房藤人は勝氏である以外 風の句集『楽書集』から、その活動ぶりを考証してみる。 は詳細を確認することができないので、波積の山口松 ずれも天領内で、しかも山陰道(旧九号線)の線上に 積・上村を核とした藤人の底匂舎があった。 これらはい 大国・大森の江橋の連衆に拮抗するように、

松風の息蘭秀が父松風の句集を編集した時のものであ 戌 よび中風の病にふして筆に遊ぶ事叶ず。終に寛政 より、貞徳翁のながれに遊び給ふ。藤人先生へ入門 風雅の心は落葉となりてちることなし。 して松風と改名するといへ共世の有様につれられ、 (一七九○) 仲夏下旬にしておはり給ふ。 山口松風翁、 誹名南枝と言しを好友のすゝめに 老年にお

九〇)八月二十六日六十六歳歿であることが次の蘭秀 を経て帰省という旅をしている。そして寛政二年(一七 宮、二十七歳で西国巡礼、三十二歳で江戸表出向、 この『楽書集』によると、松風は推定十九歳で伊勢参

の三句によって知られる。 仲夏二十六日おはりて

松風雅翁追善

り江に笑ふが如

ĩ 蓮の花

五 月雨も降らぬに濡るゝたもとかな

らひもしぼる涙や野辺送

集である。次にその序文を見る。 この『楽書集』には続編がある。 つまり蘭秀自身の句

七六四~一七七一)なり。我其道につたなくし (上略)藤人先生へ入門せしは明和年 $\dot{+}$

である。

心緒を延反古を揃(へ)て笑ひをこふもの。 て、ついに秀ることあたはずといへ共、風雅の

続いて、藤人に入門したことを記す。

秀

,門の日藤人先生より玉句を給ふ。 松風雅丈の長男、此ころ風雅の道しるべ

くすゑカ)世に秀たまわんことを祈り、名 せよとの志あれば、一句を以て行衛へ(ゆ

を蘭秀とふれたまへと申送る

日

Þ

に知れ道の若菜の摘加減

底匂舎藤人

一河の流を汲て改名ありけるを祝して五

七五のこけらくずを以て申送る

免されて野辺をぬり出る芽立哉 (からは扨永き日の花見かな 一秀で秀でたまへよ梅の花

雪どけや同じ流をむすぶ頃

藤人底

題柱舎花橋 九皐堂鳴鶴 大嶺亭松風 秀

ここに名を連ねる鳴鶴・花橋・松風・蘭秀が、

匂舎の中核人物であるようで、

今年冬松風実父におくれし時、

追善玉句を

友垣 冬枯の跡にかいなき落葉かな の力は落て寒さか な

石田鳴鶴

郷原花橋

松風の『楽書集』にあるもので、松風の実父の追善句 過し世へ通しさせけり氷る鐘

の波積の連衆は参加している。 安永五年に江橋が『除元集』を編集した当初から、こ

今年江橋翁除元集に加 は

りて

君が代や鶴が御慶を言始め

幾はくの世話の瀬越や大三十日

松風の楽書集ー

編み給ふに加はる 今年大国不勝翁江橋先生初めて除元集を

屠蘇の香に梅も恥たる旦かな

よきことは胸につなぐや宝舟

この四句は安永五年版『除元集』に「波積底匂舎連中」

蘭秀の楽書集

以下、六年も七年も同様であり、七年の除元集には、藤 人・鳴鶴の両吟歌仙さへ所収している。 大国・大森と波 として藤人・花橋・鳴鶴の句と共に尽く所収されている。

集』にも江橋の耳順を賀して次の句を送っている。 ちらぬ花の是は莟そ六十図 花も気耳順ふ友そ代々の春 波積藤人

積との交流はこのように緊密であったといえる。『年華

花橋

本の卦へ移りはじめの今年哉

天明六年(一七八六)元日は大雪、 皆既日蝕、 七月稲

虫発生という異常が続き、

今年をもしらぬは菊の盛かな 凶年にて酒造る事ならず

文化十三年(一八一六)に とする。山口家は酒造家であったことがわかる。 また、

今年は六十一の春をむかえて

とあるから、蘭秀の誕生は宝暦六年(一七五六)かと推 永き日になると思へば面白き

定される。 この蘭秀耳順の年に

瀧鳴房藤人翁追善発句会有

翌文化十四年に とあるによって藤人がこの年以前に歿した事が知られ、 灯す火も見す見すきゆる寒さかな 秀

今年三月石田思伯翁追善発句会あり

七九八)二月に歿していた(『楽書集』による)。 で鳴鶴が歿したことがわかる。郷原花橋は寛政十年(一 まだまだと言間にちるやおそ桜 蘭秀

あとがき

えぬれば、いづれの人と名をだに知らず、年々の春 それもまたほどなく失せて、聞き伝ふるばかりの 末々はあはれとやは思ふ。さるは、跡問ふわざも絶 (亡後) 思ひ出でて忍ぶ人あらむほどこそあらめ、

> 古き塚はすかれて田となりぬ。 の草のみぞ心あらむ人はあはれと見るべきを、は ては嵐にむせびし松も千歳を待たで薪にくだかれ、

こと二百年をはるかにへだたり、壬申以前の戸籍を辿 る術もない現在、わずかながらも確認できる一端を 『徒然草』第三十段のことばである。安永・天明を経る

語っておく責務があるように思う。 大国村俳諧については『除元集』によって推定する限

り、江橋・積水・補拙・臨風・楚江・可登・春水の七人

四人、計二十一名を数えるが、その所在は江橋・積水・ 桃渓・自見・清雨・夏木・文谷・大珠・素月・香風の十 のほかに漢江・倚江(卯雪)・金葩・好古・始孝・答谷・

楚江・可登・春水の五名を除いては一向に確認できない。 積水・春水父子については

積水—春水—好謙—好尚—好資—好礼

が、その墓石を確認しておられはするものの、その後は があるが、その末裔であるか否かは定め難い。 不明である。現在、大国村大佐谷に岸本の姓を名乗る家

叢林の中にある。岸本江橋―楚江については門崎清氏 とその家系は続いているが、大庄屋なる家屋は崩れ

歳の男子を残して歿した。更に、その時に曾満は懐胎し 満と結婚した。ところが明治十年六月十九日、三歳と二 して、天河内の満行寺の第十三代住職小笠原浄諦女曾 **久利原元吉は明治になって、大国で剣道場を開いた。そ**

既述久利家墓地内にある①は久利原元吉の墓である。

まり幼児であるために戸籍をもたないことになり、戸 ている。三歳の男子祐吉については、「安濃郡鳥井村鳥 四月十四日安濃郡刺鹿村の岩谷清三郎の養嗣子とな 利原祐吉弟、亡父元吉二男入籍ス」として、明治十一年 国村吉川新太郎の養子となっている。二歳の男子は「久 吉三男入籍ス」として、明治十年十一月廿八日邇摩郡 簿によると、その男児、 籍を作るに至らずして歿している。さて、その「宮脇 井弐百四拾四番地屋敷宮脇隆吉附籍」となっている。 吉」とは何者か。『鳥井町史誌』キァによると、 て、 元吉歿後の十月廿九日に男児を出産した。 鎌吉は「久利 原祐吉弟、亡父元

0

信吉―+ニヒ代恵直とあり、その「隆吉」は医家であった。 (西恵比須屋) —文秀—見岷-「ふるさと十二勝」 棟札の目録」中に によると、「石見八幡宮宝物、 —九代元碩——+代隆吉: | | + | 代

政三年丙辰二月 大国十二章詩 撰者 寄附 :人宮脇 **久利慎、筆者浪華** 元碩注8 子呉策 安

と名乗ったものと思われ、 利家の家系には名に「元」の字を有することに注目した こに身を寄せた。宮脇家に十二勝詩があったことと、久 とある。 られたものと考えられる。 に何らかの事があり、久利の下に原をつけて「久利原 次と元吉とのつながりが確認できない。 既述の如く久利元淑の家系は元俊までは辿れるが、 元碩はその隆吉の先代である。久利原祐 その久利家の墓に元吉が葬 元吉の妻曾満の墓は満行寺 元俊以後 活は

は

川家に残っている。

後現 る 墓地にあった。恐らく吉川新太郎の所業かと思われ、 に至るまで、 久利家の墓守は吉川家が行って い

元吉の久利原道場

は江橋・可

登らの住居と推定され

ŋ,

る字上市の隣接地にあ 『仁摩町誌』は 地)を借用して校舎とし、明治二十八年に新校舎を を仮校舎に当てたが、やがて空屋(現在の大国支所 大国小学は当初 一時勝音寺(廃寺)、浄行 昭和四十七年六月三十日発 光

年史に「島根県邇摩郡大国村大国小学校(栗原 とあり、また、『大国天河内教育史』煌の大国小学校略 元吉宅)」

現在地に建てるまで、それが続く。

舎略図があるが、その通りの建物で剣道場だったと思 えられたが、今は町村合併によって、その跡形はな 訪れてそれを記憶している。この役場も新しく建て替 小学生の頃、父がその役場に勤務していたために、度々 われる場所に役場の事務机が配置されていた。 十八年以降大国村役場となった。同教育史に当時の校 とあるそれである。この空屋、久利原元吉氏宅が明治二 とある。栗原は久利原の誤りであるが、前項に ちなみに元吉が使用したと伝えられる木刀五振と 筆者が

- 78 -

1 注

2. 3 筆名。 B5版、上下二段組、二十六頁。 本名は工通忠孝。

「ふるさと十二勝」の「文化九年、大国糀屋岸本 清兵衛が、上市の大佐谷にある臨光庵の観音堂 (現地蔵堂)を建立して、子安観世音菩薩を安置 図 1_{\circ}

大国村上市の天神山中腹にある。 始め「不可」、安永六年以降「孚可」。

する。」によるか。

昭和五十二年十月十日発行。

梶谷光弘氏の調査による。

7 6 5 4

8

石見八幡堂に奉納された額十二勝の末尾に付記

賜る。 起を発せんと云々。 肖元碩今其志を継ぎ、後世の子孫をして所感、興 て不朽を謀らんと欲するも、卒して果たさず。不 以って扁額と為し、土地の神廟の冒に掲げ、以っ 寛政年中明府菅公一覧嘆賞して賦一律をなして されたものに「我が王父冠巖翁嘗って此作あり。 先考元恵(見岷カ)これを堅木に刻んで 安政三年春二月下浣

和三十一年十一月一日発行。 (島根県立大学短期大学部名誉教授)

9

「碩謹誌」とある。

ころ、 ることを得た。 も及ばぬご支援によって、漸く日の 旧 臘緊急入院の事態に陥り成稿断念のと 松江高専名誉教授日野和久氏の親身 記して謝辞とする。 自を見

(=101 - · · · · · 四 $\overline{\mathbb{B}}$